



000.176837  
FORTIN Mapocho, domingo 1 de abril 1990 0564 CRONICA 7

*Leyéndolo, se entiende por qué la dictadura lo odia*

# Libro de juez René García desnuda torturas de la CNI

Por José Olea  
Foto: Jorge Oliva

El próximo jueves será el lanzamiento oficial del libro del juez René García Villegas, titulado *Soy serio* y que lleva un subtítulo *Dictadura, tortura, injusticia*. Fortín tuvo acceso a la publicación antes de que sea puesto a la venta, por la editorial Amerindia.

Consta de 264 páginas, a través de las cuales el juez narra su experiencia vivida en los 16 años de dictadura, desde el golpe de 1973, que lo encarceló como juez de Justicia de Villarrica, alejada localidad provincial, hasta su exoneración del Poder Judicial, a comienzos de este año. Fueron 22 años trabajando por la justicia.

Entrega detalles de los fusilados en el río Tolón y de las incursiones de los patrones de fondo en cacerías de campesinos parásitarios de la UP.

Expresa el impacto de su traslado a Santiago y su primer contacto con la tortura, en 1965, al conocer el caso del joven Yuri Guerrero. A partir de entonces, como juez del Vigésimo Juzgado del Crimen, acumula, ávido de verdad y justicia, antecedentes sobre la aplicación de tortura por parte de la CNI. En el libro se describe otros casos de torturas horribles.

**PROLOGO ESTREMECEDOR**

"Ocurrió que la vida guardaba al juez García Villegas una prueba crucial. A su despacho comenzaron a llegar, en el curso de los últimos años, antecedentes sobre tortura aplicada por motivaciones

de tipo político. Hubo, pues, de escuchar las denuncias, con toda su cruda realidad y también las justificaciones, las negativas, las excusas, las falsedades palpables. No se alteró su ánimo por ello. Supo que tenía que investigar y lo hizo. Supo que tenía que condenar y también lo hizo. Cuando las trabas opuestas a su investigación fueron demasiado grandes, supo que tenía que hablar y también lo hizo", afirma el prólogo del libro, presentado por el jurista y presidente de la Comisión Chilera de Derechos Humanos, Jaime Castillo Velasco.

**"NUNCA MAS"**

Conversamos con el juez René García en su casa, cerca de su flamante libro.

—¿Cuál fue su intención al escribir el libro?

—Dejar registradas estas experiencias, de una persona que estaba colocada en una posición estratégica para conocer los hechos. Además, quería contribuir a eventuales investigaciones que se vayan a realizar bajo el gobierno democrático.

—Aquel usted narra numerosos casos de tortura. ¿De qué manera es posible poner fin a ésta en la sociedad chilena?

—Mi deseo es contribuir a que nunca más en Chile se experimente el horror de la tortura. Creo que esto es un verdadero desafío para el régimen democrático. Siento que está breñando la semilla sembrada con tanto esfuerzo, a costa de arrasar muchas cosas. Eso me llena de satisfacción. Me hace pensar que no ha sido en vano el esfuerzo y

sacrificio realizados.

—¿Cómo se siente usted, justo cuando en estos días los jueces reunidos en un ampliado en Pucón reconocen que no tuvieron independencia bajo la dictadura, es decir, que le dan la razón en aquello que tantas veces denunció y por lo cual fue exonerado?

—Estoy muy complacido de encontrar que hay coincidencia de pareceres respecto de que existe una real crisis del Poder Judicial. Yo insisto en que no habrá una verdadera reforma al Poder Judicial mientras no sea removida la actual Corte Suprema, en su totalidad. Esta reforma debe

ser de estructuras y también de hombres.

—¿Cómo debería ser esa reforma?

—Con jueces honestos, con vocación, independencia, espíritu democrático, interpretando los anhelos del pueblo de justicia. Los jueces que guardan silencio, porque tuvieron miedo y siguen en el Poder Judicial no sirven, no tienen moral para seguir allí.

—¿Qué le parecen las últimas declaraciones respecto al Poder Judicial del Presidente Aylwin?

—Me parece muy positivo el anuncio del proyecto que creará el Consejo Nacional de Justicia, pues este ayudará a elaborar una política judicial global y resolverse respecto de la designación de nuevos miembros del Poder Judicial. Es decir, una reforma estructural y de personas, como yo sostengo que hace falta.

*El exonerado (por buscar y decir siempre la verdad) juez René García Villegas les el ejemplo único de su libro, que ayer lo hicieron llegar desde la imprenta*



**"Galería del horror"**

*A Buschmann, el de los arsenales, y a otros presos políticos les metían ratas por la garganta, usando tubos, cuenta el magistrado*

De entre los casos de tortura más estremecedores que denuncia el juez García en su libro, destaca el sufrido por el contadur auditor Leopoldo Gutiérrez Parada.

—“De proceso, tomo literalmente la declaración”, cuenta el juez García.

—“Durante mi cautiverio, por dos veces, en días distintos, utilizaron una rata para torturarme. Una vez me metieron el roedor dentro del buzo, prendo que me cerraron cuidadosamente para que el animal no escapara”, contó el detenido al juez.

—“La otra vez me abrieron la boca a la fuerza y en ella colocaron un tubo metálico redondo. Tenía unos 25 cen-

timetros de longitud. En el extremo exterior introdujeron una rata. Pude escuchar el chasquido de un fósforo que se enciende, el que usaron para quemarle la cola al animal. Este huyó desesperadamente hacia el interior del tubo, entrando en mi cavidad bucal y queriendo penetrar en mi la-

ringe. Allí tsguió con sus garras y me hirió, lo cual provocó una hemorragia sanguinea. Mi organismo se defendió. Sobrevió un vómito en que expulsé el tubo y el animal”, narró la víctima al juez.

**SERGIO BUSCHMANN**

Sergio Buschmann, pro-

## Libro de juez René García desnuda torturas de la CNI

### [artículo] José Olea.

**AUTORÍA**

García Villegas, René

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Libro de juez René García desnuda torturas de la CNI [artículo] José Olea. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)